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应对未成年人实施“国家监护”
记者：针对保护未成年人权利的问题，中国

法学会反家庭暴力网络成员吕频曾提出：我国
有必要改变目前过于依赖父母和家庭监护的情
况，对无人监护或不应由现监护人监护的未成
年人，应给予国家监护，并明确相应的管理部
门、执行单位以及资金。他还建议，可以扩展现
有的儿童福利院功能，扩大其收留范围，也可以
考虑由国家资助符合条件的家庭代为监护。这
一建议可行性强吗？

李筱静：这当然是个比较理想的一种状态，
是解决目前的一些问题的方法。但我觉得首
先还需要立法方面的先行一个框架上的建立，
这上面说的许多内容，很多东西执行起来将
来都要有相应的法律依据，没有这些法律依
据，执行起来都是个问题。必须要有法律制度
的设立才是关键。

周崇臣：这个建议比较好，但是和目前的社
会需求，还存在着一定的矛盾。毕竟这部分群
体太大，如果仅仅靠福利院来解决这些问题，从
目前来看，还很不现实，实施起来比较困难。

李筱静：监护完全是个法律概念，它在整个
法律框架内没有改变的情况下，一个局部改变
就能够解决问题是不现实的。

齐林：上午听了《政府工作报告》，也说要建
立儿童之家，留守儿童之家，流动儿童之家。
市政府也一直在做这方面的努力。

“撤销监护人资格”还需完善
记者：近日《浙江省未成年人保护条例》草

案作出规定，未成年人的监护人有遗弃、虐待、
强迫结婚等严重危害未成年人合法权益行为
的，未成年人或相关人员和单位可以申请法院
撤销其监护人资格，另行确定监护人，各位对此
怎么看？

李筱静：这是浙江省的规定，它是我国《未
成年人保护法》的一个具体实施行为。其出发
点是好的，当地也可以启动这样的司法程序。
但“另行确定监护人”却没有相应的法律保障。
新的监护人是谁？由哪个部门来执行……都是
需要解决的问题。要实现这样一部法律、法规，
还需要立法单位作进一步的完善。

周崇臣：对极个别的父母和监护人起不到
监护义务的，在对儿童身心造成极大伤害时，这
个条例的确是个好办法，可以再完善一些。尤
其像小金良这样的案例，常年受父亲的虐待，而
母亲又不在家，他父亲这样的监护人实际上就
是非常不称职的。

孩子母亲没有触犯法律
记者：孩子母亲孙芳是否应承担法律责任？
齐林：我个人认为，年轻人的婚恋观有时候

还需要点儿约束，否则可能会为以后的生活埋
下隐患。

李筱静：我们现在期待司法鉴定来最终断
定孩子死亡的直接原因是什么。从法律层面
上来，孙芳更多的是受到道义上的谴责，因为
毕竟是她把孩子留给了李海龙。尽管未尽到
监护人的职责，我国未成年人保护法也对相关
监护人有要求，但没有相应的处罚措施。因
此，她不需要负法律的责任，因为她的行为不
在遗弃罪、虐待罪的法定情节范围中，构不上
犯罪。
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人大代表、政协委员、律师三方探讨解决途径
让更多的小金良不再受伤害
江先生：几天来，新郑男孩小金良成为我们心中抹不去的痛。
一个两岁的孩子，身体大面积青紫，遍体鳞伤……看到报纸上的照片，我真的愤怒了！身为父

亲，怎么可以把孩子折磨到这种地步？即使不是自己的亲生孩子，但那也是条无辜的生命啊，我就是
想问问：那个当父亲的，怎么下得去手！

适逢两会，我想给人大代表和政协委员们提点自己的看法：立法对未成年人进行社会监管，已经
迫在眉睫！

生在小金良身上的一切并不是个案，仅去年，晚报报道因家庭暴力、监
护不力造成的伤亡案件就有10余起。人们在谴责给无辜孩子造成伤害的监护
人之余，更多的是呼吁抓紧时间立法保障未成年人权益，建立未成年人档案，完
善现有的《未成年人保护法》等，从根本上真正保护孩子们不再受伤害。昨日，
晚报两会报道组与中原新闻网一起，特邀市人大代表、市儿童医院院长周崇臣，
市政协委员、市儿童医院脑外科主任齐林，金色阳光律师事务所律师李筱静共
同探讨了如何从社会援助和法律法规完善方面，来有效地制止家庭暴力、切实
保护未成年人权益。 晚报记者 李丽君 鲁燕

[ 记者实录 ] “国家监护”离孩子还有多远

[ 政策解答 ]

我国如何监管
未成年人保护措施？

近年来，一些未成年人被打伤致残、甚
至致死的案例常见诸媒体，不仅仅是家庭
暴力，还包括一些学校发生的教师伤害学
生的事件。这些事件的频繁发生，说明在
未成年人权益保护方面，我们除了需要法
律的完善，更需要具体的监管手段来保障。

李筱静说，我国在保护未成年人权益方
面有《保护未成年人法》《妇女权益保障法》等
法律法规，但是具体措施还不是很配套，实
际操作仅限于在法律条文的层面上，在具体
实施方面还束手无策，比如对监护不力，比
如遇到问题该怎样制裁等并没有具体措施，
这也造成了人们眼看着家庭暴力发生，却
没办法追究责任的根本原因。

[ 代表委员建议 ]

农民工可把子女带到身边上学
周崇臣说，从关注儿童身心健康方面

来看，随着外出打工的农民工群体增多后，
对留守儿童来讲，缺乏家庭教育、家庭亲情
缺失、家庭监护权利的缺失，都是导致留守
儿童身心受到伤害的建议。他今年专门提
交了这方面的议案，一是建议全社会都能
关注留守儿童，发挥社会和政府的力量，建
立完善留守儿童的关怀网络。二是可以制
定相关政策，帮助解决农民工子女教育，农
民工可把子女带到身边上学。三是加强学
校的主导作用，尤其是对留守儿童的上学
情况及身心情况，要建立档案。

为留守儿童建立健康档案
齐林建议，建立留守儿童之家，村民应

经常去他们家看看，可以建立档案，村委会
应发挥这样的作用，对有长期家庭矛盾的，
有伤害儿童苗头的家庭要多走访。

[ 关注焦点 ]

孩子父亲可能涉嫌3种罪名
李筱静说，孩子父亲李海龙已被公安

机关立案侦查，从目前掌握的情况来看，他
首先可能涉及虐待罪，“李海龙的虐待行为
是不是长期的，还是一次性导致孩子死亡
结果的，将来在法律上会产生不同的法律
后果。”如果长期对孩子进行虐待，就有可
能涉嫌虐待罪，而虐待过程中不慎致孩子
死亡的，会涉及虐待罪的加重情节。如果
在这次虐待的行为中，主观上有故意侵害
孩子身体健康的，也有可能涉嫌故意伤害
致死罪；还有一种情况，就是李海龙殴打小
金良时，主观上就是追求死亡的结果，那还
可能涉及故意杀人罪，这些都有可能构成
数罪并罚。

“李海龙不是孩子的亲生父亲，不影响
法律对他的定罪量刑。”李筱静说，从法律
角度来看，他和孩子已形成抚养与被抚养
的关系，他就是孩子的法定监护人。至于
李海龙精神方面是否有疾病，还需要相关
鉴定部门对他做司法鉴定。
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